

懐しむ話が少からず出た。後にして思えば、この頃、全国辰巳会は既にSさんの構想の中にその萌芽を宿して居たのであった。

この年、Sさんは法学博士の学位を受けられた。それから四、五年後、京都の何有莊で初めての辰巳会全国大会が催された時、私は再びSさんにお逢いする事が出来た。この時はSさんは呉造船の社長をして居られた。広島県出身の氏は瀬戸内をこよなく愛され重大な関心をよせられて力の入れ様も一通りではなかった、文筆家で社交家でテレビでも度々若々しい姿を見て下さったのに、卒然として他界されたのは一体何う云う事なのか。

Sさん 住田正一氏は沢山の仕事を仕残して世を去られた。辰巳会に取つてもかけがえのない人だったのに。四十三年十月であった。奇しくも、住田さんの死の十日後私の親分横山さんも後を追う様に身まかれた、悲しみの涙がかわか

(H氏との再会) 私等一行を乗せた車は秋の冷気をつんざいて新宿から甲州街道を走り調布市深大寺に向った。今日はこのお寺の

(三)

とかき上げて居た頭は無残や今は
跡かたもない。けれどもあの抜群
の身の支けとピンと張った背筋や
ギヨロギヨロ眼玉は今もその面影
を残して居る。自分の事は棚に上

を躍らせ乍ら忙しくあたりを見渡した、と、居た（偶然にも直ぐそばの筋向いの席に居るのがその人ではないか、私は心を静めてその人の胸の名札を幾度も確かめた、当然の事とは云え五十年と云う歳月がこれがその人かと思わせる程の変り様である、昔は房々として

「Hさん御機嫌さんで御座います
私は……」と云いかけるのを皆見
云わせず、「お、君か 待つて居
た待つて居た 実は今日君が来る
と聞いて居たので先刻から探し廻
つて居たんだ、何年位逢わなかつ
たろうか随分年を取つたね よく
僕が判つたね……」おおせの通り
である。名札がなかつたら判らな
かつたかもしれない、貴方のおつ
むも綺麗になりましたね、と云ふ
うと思つたがこれは止めた、二言
三言話をして居る内に段々昔の氣
分が甦つて来て、そして又新しい
親近感が湧いて来るから旧知と云
う物は有難いものである。Hさんは
は何うして今日迄辰巳会へ顔を出
されなかつたのか、今やそんな詮
索は何うでもよい、めぐり会えた
喜びが總てを解決してくれた、げ
に辰巳会とは摩可まか不思議な魅力を

Hさん 広岡一男氏は大正八年小樽高商を出て鈴木商店に就職された時、最初の仮勤務時代を私の居た保険部に籍をおされた。間もなく外国電信部へ本勤務が決った

が私はH氏が保険部を離れられるのと同じ本店の中であり乍ら肉身と共に去られた様な淋しさをおぼえた。一緒に居たほんの短い期間取り立てて之と云う程の事もなかったのに妙にうまが合うと云うのか大学に出たての二十代の氏に坊んさんの私は長兄の様な親近感を抱いて居た。それから何年かして氏が浪曲門下関支店長になられた前後の頃私は保険部公用で下関觀音崎町や門司市小森江あたりへ出張した時、一寸した事故にあつて大変厄介をかけた事が後々忘れる事が出来なかつた、そのいたわりが今も身内の何所かに沁み込んで居るそして、そのまま暗転の袂別、五十年の悲運を経て今半世紀後の東京でめぐり会えたのである。複雑な感慨がこめられたのも当然である、そんな再会の後、頻繁な文通が飛び通よつた、意志の疎通が深まるにつれその中から又もや新しい接点が発生した。囲碁である。私が本部の囲碁部の世話ををして居るのでを氏の知る処となり碁の好き

非一度私と手合せをし度いと盛んにモーションを掛けて来た。内心私を捻じ伏せて兄貴としての権威を示そうと思つて居るのか何うかは知らないが気のおけぬ同志なら

一度は手合せをし度いと思うのは、暮打ちの心理である。京都の宇津木さんに私の力量を問い合わせたり本部の囲碁部のレベルを打診した。り敵の陽動作戦も中々に活発になつて来た、私とて何条後を見せられるべき、遂に戦機熟して東京での第一戦となつた。日本棋院三段の免状を持つ氏に初め二子番で打ち向つたが何ぞはからん丸つきり歯が立たない、無念残念と地駄太ふんでも公表出来る様な成績ではなかつた。ともあれ何時もの負け上手と敗戦哲学に花を咲かせたとだけ書き添えておく。爾来、出京の時は必ず石を握るのが定りとなつたが、茲に更に難波寿一、田代義雄の強手一枚が加つて何時しか四名のグループが成立してしまつた。この両名は私の同期生で午鉛会の構成メンバーである、難波は義雄のパリ／＼である。難波は職業柄三昭（株）の、田代は万座硫黄（株）の何れも代表取締役で現職なので此処の碁室へ三名を連れて

處で二組の棋戦が開かれるのが恒例となつて私の出京時の重要なプログラムとなつてしまつた、一度戦を交えたが最後憎きも憎し忘れ得ぬ碁仇になる事何時の時代も変

い出を載せた事があるので手紙に添えて、同誌を送り辰巳会の生龍堂を知らせ「：私の名前なんか記憶はないかも知れないが：」と書いた処、直ぐに電話が来て「——憶えども憶える、君とは一緒に寝起きした間柄だから決して忘れて居ない、東京の済美寮では田代君に一方ならん世話になつたのでこの二人の名前だけは何んな事があっても忘れん」とざくばらくの声が聞えた。私は電話機の向うに丸まっちゃったゴムマリの様な少年の日のN君の面影を想い浮かべ乍ら昔と少しも変わらない語調にちまらない懐しさを感じ直ぐにでも逢い度い様な衝動にかられた、彼とても同じ様に懐しさの余り一刻ももどかしく電話を掛け來たものに違ひない。そして遂に、私の出京を機会に面会するチャンスがめぐつて來た。

口を出た言葉は意外や五十年の歴史を絶を少しも感じさせない昔のままの豪放な彼であった。私は手を握り乍ら声をつまらせた、予期した奇遇にも拘らず熱いものが胸の中を通り抜けるのを禁じ得なかつた。それからの短い時間、到底語りくせぬ山々の話題が矢継ぎ早やに交わされた。五十年と云う壁を何所かえ置き忘れた様な隔離のない時間がアツと云う間に過ぎた、私等は、ほのぐと心の温るのを限りなく嬉しいと思つた。そして、それから数ヶ月、四十八年の天皇誕生日に、N君は、勲二等に叙せられたのを新聞で知つた。私はゾッと声を上げて、今更の様に彼の大きさを知らされた、東京支部の例会に初めて出席した彼は其所で多くの旧知と再会した、そして彼は彼で、松岡^{マツオカ}繁氏を連れて来て一緒に新しいメンバーとなり、四代、難波、河合の諸氏等と交々話を通じて居るのを見て美わしいと思つた。そして五月、京都白沙荘での全国大会に出席した彼は、松岡さんや畠さんや、取りわけ士正七年組の午鈴会の面々につかまつてもみくちやになつて居た、巳会はその席を利用して彼に歓迎の祝辞と花束を贈つた、彼はしきり乍ら声をつまらせた、予期した奇遇にも拘らず熱いものが胸の中を通り抜けるのを禁じ得なかつた。

述懐を漏らして居た。
現存者での勲二等は奇しくも丹波県丹波出身の西川東京支部長と同じ但馬出身のN君と二人である。この席上での御二人の握手は、十
分大きく見えた。

——大正七年夏の初め、S氏は東京帝大を出て直ぐ鈴木商店の舶部へ入つて来られた。当時の舶部は本店の中でも屈指的巨大な船で帝国汽船を擁して日の出の勢を張つて居た。主任は内航部が陶山武之助氏、外航部は荒木忠雄氏の二本建で多勢の店員の他に現場を担当した事務員も多く「船長」「機関長」等の呼び名も飛び交う特殊な活気を呈して居た。神戸の海運界は山下、内田、勝田等の船会社が競争を競爭し所謂船成金全盛の好況時であった。無論帝国汽船もおくれを取らじと目ざましい活躍を続けて居たが、間もなく、川崎汽船と提携して国際汽船を創立し全国に網を拡げた。国際汽船は当時日本でも数少ない資本金一億円の大會社で私等は目を丸くしたものである。私の所属する保険部は船舶部と最も関係が深かつたので同じ広間でくつづく様に同居して居た、Sさんは外航の荒木さんの如きで仕事を始められたが直ぐ重要なポストに就かれ間もなく荒木さんと一緒に国際汽船の仕事を専任される様になつた。本店が海岸通り十番地の新社屋に移つてからは船舶部、国際汽船は南側別棟の建物を占居する事になつたので以後多くの

Sさんとも日常を一緒にする事もなくなつた、それ迄の期間、氏に接觸した一番の印象は、少しも気が取らず淡白で豪快で誰でも直ぐやついてしまう様な大きな抱擁力を持ち主であつた。私等坊んさんの見習員にでも至極磊落に胸襟を開いて目を掛けて下さつた、持ち主の果斷な性格を發揮して鈴木商船国際汽船の後も財界政界のトップを歩んで来られたS氏に私等が心中にあろう筈がなかつたのだが、私の言葉に不図昔を思い出されながらエレベーターが止つた時、今意に「君、私の事務所は其所どちら一寸寄つて行きませんか」と云つて下さつた。私は思わず誘いに一寸たぢろいだが折角東京で今時めく副知事にお目にかけられた事だし、こんな大きな土産話は又しない機会だと思つて勇気を出してお邪魔をした。Sさんの言葉は乍ら張り温かつた「横山さんは御元気ですか、豊島さんや田中（寿）さんは何うしておいでか、門田君や魚君等はやつて居るかね」等と昔の会と云うのをこしらえ度々寄り合ひをして居るが、関西ではそして動静を尋ねられた、そして「東京では鈴木の残党が集つて三巳会と云うのをこしらえ度々寄り合ひをして居るが、関西ではそ

口を出た言葉は意外や五十年の断絶を少しも感じさせない昔のままの豪放な彼であった。私は手を握

述懐を漏らして居た。

——大正七年夏の初め、S氏は東京帝大を出て直ぐ鈴木商店の船舶部へ入つて来られた。当時の船

Sさんとも日常生活を一緒にする事もなくなつた、それ迄の期間、氏に接觸した一番の印象は、少しも気

りがない。

この余波が関西迄押しよせて来て四十九年五月の全国大会の前夜、本部氏の希望に従い大阪の宿で、本部側から今村冬二郎、橋本知一郎、私と三名、東軍、Hさんと田代義雄とが終夜入り乱れて棋戦展開と云う珍事となつた。越えて翌五十年五月の大会の時は六甲祥龍寺に一般の遠来のお客様の為に宿泊の用意をした処、この時もすかさず氏の指令によりこの宿に便乗して岡、田代の東軍と混戦を開催した。屋の秋元鷹男氏にも出馬を乞い今や囲碁を一つのポイントとして今や旧交が炎え上る、広岡さんと私とも昔以上の兄弟分に復縁した。辰巳会の再会記録は他にも数え切れない。

フレーフレー老棋客達！ 囲碁十五年十月、辰巳会が結成されて初めての創立総会が神戸の国際ホテルで開催された。その時、配付された一冊の会員名簿は私等のM兄貴との再会が実現したのである。

昭和三十六年初夏の夕べ、村井順三氏と私は神戸から出向いて下さった横山老人を迎えて大阪北の料亭で一席を囲んだ思い出は終生忘れる事が出来ない。私の人生に於いて多くの敬慕する先輩知己の中でもこの二人は最も大事な肉親以上の人である、その三つ巴が三十余年目にめぐり会えたと云えれば多くの語る必要はない。よくぞ生き永らえて今日を確め会えた素晴らしいに感動の高波が何時果てる保険部復元になるのだがそんな贅沢は限りがない。が、その小串は支店に勤務して居たが本店解体後、釜隊に入営、除隊後京城支店勤務に復職し沢村亮一氏、中井義雄氏の大正十一年善通寺輪重兵第十一一大山カネタツ商店を興し十数年の地盤を築いたが敗戦の衝撃をもろにかぶつて着のみ着のまま内地へ帰還文字通りの裸一貫となり其の後失意と無理がたたつて病に倒れ尼崎市立立花駅前の病院で生涯を

後的人生に大きな溝いと新しい展望をもたらす鍵となつた、私はこの名簿を手にするやいなや真先に見出しの（ム）の部を探し其所に載つて居たのである、私は目を皿尋ねあぐんだM兄貴の名が歴然とその様にして其の住所を食い入る様に読んだ。永年の夢がかなえられようである、少年の日肉身の兄と同様な人を見失つてから半世紀近く追い続けて来た夢である。時を遡らなかつた。大阪駅のホームで再会するのに私は若し手違ひがあつてはならぬとお互に最近の写真を交換して大事を取り子供の様に気持ちをはずませた。M兄貴は取引先の椿本チエーンの招待を請ひて近日富山市から来阪すると云つて来たので私は迎えに出るため手筈を打ち合わせたのである。この事が決つてから私は直ぐにこの情報を須磨の横山正躬さんに知らせた、横山老は辰巳会発会式の時M兄貴の事を私に聞かれたがその時は返事のし様がなかつた。それが度見舞いに訪れたが遂にその葬儀を送らねばならなかつたとは無念の極みである。そして又、村井さんはその名の通り神鋼電機の鳥羽モートルを販売したのが動機で今中期の頃神鋼電機社長中井義雄氏の信頼と知遇を得て力強いバックボーンを樹立した。そして今又私居る。中井さんは今でも時々「村井君と君と三人で一度同席し度い」と云われる、旧保険部の三名が揃ふるも揃つて中井さんと深いつながりを持つ、奇縁と云えば奇縁だがこれこそ辰巳会の辰巳会たる面目であろう。

75 沖縄海洋博を訪ねて

一月二日(月)

と泊り、細々した旅を充分に愉んで十五日夜八時十五分無事元気一杯で伊丹に到着した。以下はその概要である。

なく戦争の大波に漂う長い歳月が

御小人町で商売をして居られるとの風聞を小耳にはさんだが、其所も引き払った後の事でつかみ処が

M兄貴とも消息を絶つたまま身辺の急迫に忙殺されて忘れるともなく忘れて居たが何かの折、金沢市

ん魚田君の「勃海商船」や「バン
ブロンズ商会」「太陽産業」等本店
の残党が僅に孤墨を守つて居た。

岸ビル」と云う名に改められ蓬萊不動産の管理する処となり其処には黄山さんの「三生商会」尾山さ

身をまかせるの余儀ない歳月が経つて行つた。私が海岸通り十番地を訪れた時、且つての本店は「海

な歴史の塗り替えが迫つて來た、

喪が発せられた上に経済パニックの年となり運命の昭和二年は鈴木商店と政局の場に参入して重大

伝わり年末から正月にかけて国内は丸つぶれの暗澹たる雲に閉ざさ

の日は不景氣の心配で金不足の店も明日をも知れぬ真暗な年の瀬と云う瀬戸際であつた。折しも十

ない、そういうする内に私も兵隊に取られて現役二年をつとめ大正十五年十二月に満期除隊したがそ